

QUOTE

"José Koechlin, Pdte. Directorio de Inkaterra: El turismo es visto como herramienta del desarrollo y elemento de generación de riqueza. Entonces, deberíamos tener el mismo enfoque que plantea el Gobierno Federal Americano, que es medir el valor del capital natural como un activo en la contabilidad de las empresas y naciones. Nos faltan políticas claras orientadas al conocimiento de este gran capital natural, para luego definir las políticas para el aprovechamiento de ese conocimiento"

MESA REDONDA

Macrorregión sur: la estrella del crecimiento de los últimos 10 años

DICHA ZONA DEL PAÍS CRECIÓ PRINCIPALMENTE POR LA MAYOR INVERSIÓN PRIVADA EN INDUSTRIAS COMO MINERÍA Y GAS.

SE NECESITA UN "BIG BANG" CON METAS AGRESIVAS PARA QUE LA POBLACIÓN ENTIENDA QUE LA MINERÍA PUEDE MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA.

Carlos Paredes
SOCIO DE INTELFIN

El PBI per cápita en la macrorregión sur es mayor al del crecimiento nacional, que es una diferencia importante registrada en los últimos 10 años. Sin embargo, en esta región también se concentra



mucha pobreza porque hay una diferencia entre lo que es producto y lo que es ingreso. Puede haber mucha producción, pero no se refleja necesariamente en el mismo monto de ingresos de la población de esas localidades.

José Koechlin
PDTE. DIRECTORIO DE INKATERRA

El turismo es visto como herramienta del desarrollo y elemento de generación de riqueza. Entonces, deberíamos tener el mismo enfoque que plantea el Gobierno Federal Americano, que es me-



dir el valor del capital natural como un activo en la contabilidad de las empresas y naciones.

Nos faltan políticas claras orientadas al conocimiento de este gran capital natural, para luego definir las políticas para el aprovechamiento de ese conocimiento.

Carlos Echevarría
COORDINADOR EN CUSCO DEL FONDO DE LA UNICEF

Efectivamente, el crecimiento del sur es el que ha liderado en términos generales el crecimiento de las regiones. Pero es necesario plantear una precisión: hay



dinámicas diferenciadas al interior de la macrorregión sur. Una dinámica está planteada por las regiones andinas, Puno, Cusco, Apurímac, Ayacucho; y otra dinámica que es la que plantean las regiones de Tacna, Moquegua y Arequipa. Estas diferencias entre ambas dinámicas se cruzan transversalmente en los enfoques tanto de competitividad de estructura económica como de factores sociales.

La presencia de la minería ha sido importante, pero ¿cuáles el aporte de la minería informal?, que en el caso de regiones del sur no está haciendo adecuadamente medida y puede explicar si tiene una contribución importante en el crecimiento.

Raúl Jacob
CFO DE SOUTHERN COPPER CORPORATION



En el sector minero formal, lo que nosotros vemos con cierta pena es que todavía no hay una percepción de que puede servir como he-

rramienta para mejorar la calidad de vida de las personas. De alguna forma tenemos que pensar que el crecimiento de las actividades productivas es un punto básico para el desarrollo del país. A las regiones más andinas les tomará más tiempo alcanzar el PBI per cápita nacional; para Apurímac se menciona que son 92 años; para Puno, 88, y para Ayacucho, 22.

Se requiere, de un "big bang", un cambio total del paradigma que nos permita plantearnos metas agresivas.

Juan Mendoza
DIR. MAESTRÍA EN ECONOMÍA DE LA U.P.

La inversión privada especialmente en industrias como el gas o la minería han tenido un efecto dinamizador en la macrorregión. También ha habido una mejora, aunque limitada, en la infraestructura pública que nos da una idea de cuánto se podría mejorar la actividad económica si se invirtiera de forma más agresiva. Adicionalmente ha habido una mejora en el desempeño económico de esta región por la mayor integración comercial de la región sur con Chile y de forma más limitada con Bolivia.

La inversión minera tuvo una experiencia muy positiva que debería rescatarse,



na franca comercial. El dinero que dejan las coimas por el contrabando en Puno y Tacna es de S/ 500 millones, que podrían servir para inversiones del Estado.

Carlos Carrillo
VICEMINISTRO DE MYPE E INDUSTRIA

Hay que preguntarse cómo queremos que el crecimiento de la región sea sostenible y para ello el tema es ver qué

que es el del aporte voluntario entre el 2007 y 2011, que contribuyó mucho a acercar a las poblaciones con las empresas y darles capacidad de gestión.

Yonhy Lescano
CONGRESISTA POR PUNO

Hay otros sectores además de la minería y el turismo, que han permitido el crecimiento en la región sur y en primer lugar está el comercio. En Puno y Tacna tenemos un dinamismo importante en este rubro, pero es informal, de contrabando. Entonces, podríamos mejorar el ingreso del comercio si construimos una zo-



estrategias se están implementando para aumentar la productividad. Con el Plan Nacional de Diversificación Productiva (PNDP) estamos viendo qué otros motores se pueden desarrollar para terminar con la dependencia del sector minero. Ya están en ejecución los CITE en la zona de la macrorregión sur, algunos destinados al sector acuícola y al de textil camélido. Tenemos en total nueve CITE que van a impulsar el desarrollo de estos nuevos motores.